

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
C. Zavellá, 17-1.º (de 10 a 12 y media)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(FRANQUEO INCLUIDO)

Un ejemplar semanal . 1'50 pta. trimestre
Paquete de 100 ejempls. 2'10 id. semanales

Palma de Mallorca.

Sábado 6 de Agosto de 1932.

N.º 10.

repis verdades sobre el socialismo español.

Lo del millón del Sr. Prieto. Las cifras engañan.

al millón de socios que nutren el Socialismo español, según las cuentas del señor Prieto, ese partido va perdiendo rápidamente sus fuerzas y muy pronto por ser una minoría cualquiera en la política española. Se ufane tanto don Indalecio con esas cifras, ni las lance como una reto irresistible, porque no alcanzan a tanto, ni mucho menos. tardeen de poder los socialistas, como lo están haciendo todos los días ados en las Cortes y sus plumas en la prensa. busen los monterillas y los jefes de las Casas del Pueblo, de su actual predominio político.

an un poco de sordina a su entusiasmo loco; pulsen atentamente la el público; recojan el ambiente que les rodea, y a tiempo amainen ve el viento se les está volviendo contrario rapidísimamente.

¡ay más que observar lo que pasa y lo que van diciendo las gentes, partido.

clases burguesas y al capital, por de contado lo tienen enfrente. intelectuales, encuentran al Socialismo español falto de cabezas y de on; lo miran como un conglomerado de medianías en demasía exal el días para una revolución, pero del todo impreparadas para una recons- dia nacional.

atólicos, saben de memoria y por experiencia, que el socialismo es su or; que los socialistas la han tomado con la Iglesia de una manera tan absurda, que es tiempo del todo perdido esperar de ellos enmienda, s i an o por lo menos cordura.

ble, la masa del pueblo, los mira con mucho recelo; es más, con ver- do. Y a medida que examina su conducta en el Gobierno, su desa- acumular cargos y más cargos, su persecución incesante a la Igle- ón de muchas Casas del Pueblo perturbadora de la paz, la nada en in convertido sus arrogantes promesas de hacer rica, próspera y feliz uanto ellos subieran al poder, les cobra verdadera aversión y no hablar, ni oír hablar de ellos.

vos, ese millonaje de que hablaba el señor Prieto en el Congreso, rietos, desasosegados y mal contentos. La mayoría de ellos, están an antes; pobres, sin trabajo y sin poder sacar los pies del plato, y

ENTRETENIMIENTOS DE VERANO

DISCURSOS



EN PESCA A QUIEN? YO APUESTO A QUE EL PULPO LEVA AL FONDO A DON ALE. Y SI NO LE CORTAN EMPO LOS TENTACULOS, SE NOS VA A COMER A TODOS POR LOS PIES

viendo en frente al grupo de los privilegiados, que suben como la espuma, triunfan y gastan a lo príncipes. De ellos, los que llevan en las venas el virus revolucionario, maldicen del socialismo porque se ha hecho gubernamental y no suelta las poltronas ni a tres tirones, aunque sea lo más conveniente para el partido, y a bandadas se pasan, e al sindicalismo o al comunismo.

A juzgar por lo que se ve y por lo que se oye, esas masas socialistas han entrado en franca descomposición, aunque no lo quieran reconocer sus jefes. Unas elecciones pueden ser, sino de momento, en plazo no muy largo, la señal de desbandada. Al tiempo.

Ese es el cuadro que ofrece la realidad española respecto a las fuerzas socialistas. En ellas se está cumpliendo al pie de la letra aquello del refrán: Siembra vientos y recogerás tempestades. El Socialismo español, falto de comprensión y sin freno para moderar sus ímpetus, ni su sectarismo, ha herido muchas cosas y a muchas personas colectivas, no ha sabido beneficiar a nadie, ha perturbado hondamente a muchos, y las gentes se están armando contra él para el día que pierda la única arma que lo hace respetable: el poder.

Creemos no equivocarnos al recoger el ambiente que rodea al Socialismo español; ambiente de desconfianza, de aprensión, de verdadero miedo, tanto por verlo destituido de cabezas, como por lo absurdo de su programa y por el sectarismo religioso de que hace constantemente alarde, en una nación eminentemente católica.

D.

La pérdida del 'Blas de Lezo'

El mar en su grandeza, lo mismo traga al naufrago humano, pequeña brizna que apenas conmueve su superficie, unos segundos trazando círculos de escaso radio, que al coloso "Titánic" semejante a una población ostentadora de la soberbia humana, siempre ansiosa de escalar el Cielo con nuevas torres de Babel, prigioneras de un progreso material, a quien sirven como esclavas la ciencia y el trabajo. Unos metros más de radio en aquellas nondas, deladoras fugaces del adiós del naufrago, y la superficie del mar recobra su aspecto ya risueño, ya ane nazador, pero siempre impenetrable en guardar sus secretos. Momentos después cruzamos aquellas aguas, tocamos las mismas moléculas de agua que parecieron conmoverse unos segundos, ¡y cuan lejos estará nuestro ánimo de descubrir el drama! El mar se lo tragó todo y quedó indiferente! ¡Aquí no ha pasado nada!

También recientemente en día apacible, el mar, entre el Centollo y Finisterre estaba en calma; un hermoso crucero de nuestra Marina de Guerra, lo cruza gallado y veloz llevando una tripulación profesional y técnica más que sobrada para conducirse en empresas náuticas y marineras como suben hacerlo nuestros marinos; como lo probaron en aquellas navegaciones que precedieron al desembarque en Alhucemas, donde más de cien barcos cargados con enorme convoy de carne humana, con nieblas, con luces apagadas, por dos veces tuvieron que hacer noche maniobrando sobre aquella costa doblemente peligrosa; como lo probaron en atrevidas maniobras los años 28 y 29 y aun las del 30 en las que no tuvimos que lamentar ni una sola desgracia, cosa tan frecuente en casos análogos, según leemos en la prensa extranjera y que comprendemos fácilmente, apesar de ser profanos, al considerar la diversidad de los tipos modernos de buques de guerra, rápidos y extrarápidos, cruceros, destructores submarinos, con sus peculiares tácticas en las que entra por mucho la sorpresa.

En los momentos en que escribimos estas líneas leemos la triste noticia de la pérdida del submarino francés "Prometeo" y la trágica del rápido hundimiento del buque escuela alemán "Niobe" también rara, por no decir

misteriosa, por ahora... Ya llegarán, sin duda, nuevas informaciones. ¡Y con él desaparecieron 60 hombres, la mayoría jovencitos!

De estas consideraciones brotan por la fuerza de la lógica otras que se hacen solas, y que nosotros solo las consignamos.

La vida de los navegantes y de los barcos, que son su sostén, continua, apesar de los modernos adelantos de la ciencia, a merced, en parte, de contingencias fortuitas, que el mar reserva, como elemento que mejor se presta a nuestros pobres sentidos, para ver una imagen del Poder y Majestad de Dios. El hombre de mar podrá presentárenos bullicioso y hasta jaranero, cuando lo vemos en tierra en plan de revancha, por las privaciones pasadas; pero en el fondo, su alma es creyente. De labios de amigos marinos hemos oído muchos casos que lo atestiguan. Por esto es tradicional en nuestra España Católica la devoción a la Virgen del Carmen, y en nuestra Marina de guerra, San Telmo fué mucho tiempo invocado, y hasta que cayó sobre ella el azote del laicismo, con que Dios castiga nuestra tibieza, tuvo por patrón oficial la Virgen del Carmen. ¡Puerilidad, fanatismo?... ¿Serán los espíritus fuertes que alardean de nacionalistas. Nosotros decimos, amorosa, filial, prudente y sabia medida del hombre de fé, que cuanto más experimenta su saber, más claro lo descubre limitado, y sabe que después de poner sus conocimientos y prácticas profesionales al servicio de una empresa, debe contar con aquella contingencia mortal a la cual se entrega sin recursos materiales, pero acude a Ella, a su Patrona, influente, intercesora, para el que, como Señor de cielos y tierra, puede, aun si alterar las leyes naturales, guiar con su Providencia los hechos y circunstancias que conducen a aquellas contingencias...

¡Basta tan poco! ¡una guiñada de unos grados del timonel en un momento providencialmente oportuno lleva el barco al peligro oculto o lo libra de él!

Con honda pena como españoles y como católicos, hemos de reconocer, que sin que nuestros marinos sean otros, ni haya motivo racional para suponerles menos competentes, desde que advino el nuevo régimen parece que en sus empresas tienen el santo de es-

paldas, como vulgarmente se dice. ¿La República? ¡Quiá! ¡La República no tiene nada que ver con eso! Aquellas contingencias fortuitas y mortales no obedecen a los Reyes ni a las Repúblicas! Es la tormenta laica que formó nuestros atmosféricos que impiden a nuestros marineros utilizar la excelsa citación de su Patrona.

Hay que pedir mucho por nuestra Marina, y decirle a nuestros marineros; por la Patria, por nosotros los españoles que os confiamos valiosísimos intereses, y por vosotros mismos, no os entregéis cual indolentes fatalistas a ese destierro espiritual impuesto oficialmente. En vuestras almas no manda más que Dios, instalad en cada una de las vuestras una modesta estación de galena, que si la montáis con fervor suplirá con gran ventaja la oficial, y la Virgen volverá a comunicar con vosotros. Ella lo quiere; bien claro lo pregonan los hechos. Y pidamos luz para los pobres ciegos de estas cosas porque caen fuera de la cerca material en que se encerraron. S.

AMOR DE PATRIA

Els anys s'escorren, els homes passen, però els bons fills de Pollensa no obliden ni oblidaran mai les augustes gestes de la seva historia.

Corria l'any 1550... Un vespre, esqueixant el vel obscúr i silenciós ressona un crit esclaiador format per les veus de tot el poble que es despertava sobtadament devant la inesperada i feresta invasió dels piratas moros. L'esglai era immens.

Per portes i finestres s'exhalan crits de horror...

D'encativadas dones se sent plant dolorós...

Teneats a dins Sant Jordi ja estan los presos tots...

¿D'on rebran els nostros l'ajuda necessaria?

Els pobres catius reguen de llagrimas el sagrat trespol mentre se'n puja amunt la ferventa oració de sos cors sobressaltats.

L'escolte be Sant Jordi dels Cavallers patró i el poble ya recorren los Angels protectors...

El pocs fills de Pollensa, que es trobaven lliures, s'aplegan armats de espases y troncs, de rastells i xades i guiats pel valent Juan Más envesten amb gran coratge. Dins el carrer major s'entaula la ferta batalla. ¡Santa Maria! ¡Sant Jordi! cridaven els nostros que, emposos com d'una força divina encaicen pel Camp els inimics opresors i los vencen i els espargeixen victoriosament.

Si gran va ser l'angustia mes gran es la dolçor... Així, Reina dels Angels, nos dareu salvació ¡Oh Mare mia nos dareu salvació. ¡Mare d'amor!

Cada any el dia 2 d'agost, festividat de la Patrona, el poble pollensí, gelós de les seves glories, anava recordant amb un "simulacre" de moros i cristians la gesta antiga i amb el Te-Deum final cantat solemnement dins el temple parroquial, que s'omplia de gom en gom, donávem gracies al Deu dels Exercits i a Ntra. Senyora dels Angels per la victoria alcançada contra els moros.

els beneficis que el cel ha dispensats demunt les nostres families durant l'any darrer transcorregut. Però, enguany tot lo que tanga sabor d'istoria i de tradició dins festeigs populars fou suprimit.

¡Quina llástima, quina pena! Perque interrompre una costum tan nobre, tan genuina, tan pollensina? Perque prescindir d'una nota típica i hermosa, que era com un reclam per atreure els propis i estrangers? Sençillament es una equivocació, que lamentam de lo més sobria

del cor, i amb noltros ho lamenta la Pollensa auténtica.

Acabada la festa del actual agost, al esfumarse el sons derrers de la música exótica, dins el cor del pollensins, vells y joves, s'hi sentí un buit om-

El llanto de Periquín

Era Periquín el niño más simpático y más listo de toda la escuela. Como hijo de una de las familias más acomodadas del pueblo, iba siempre hecho una monada.

Pero no necesitaba él eso para llevarse de calle a toda la gente. Sus ojos grandes y hermosísimos; sus cabellos rubios como hebras de oro, y además rizados; su cara fresca como las rosas y alegre siempre como unas pascuas; su cuerpecito como de goma para saltar y como modelo parisién para lucir los trajes; y sobre todo su alma, ingenua, comunicativa, y buenísima, hacían de él el ídolo de los pequeños y la envidia de todas las madres.

Este día volvía Periquín de la escuela tan triste y cabizbajo, que no parecía ni su sombra. Volvía solo, con ojos de haber llorado mucho, y caminaba muy de prisa.

Su abuelita, que no veía más que por los ojos de su Periquín y que como todos los días, le estaba esperando a la puerta de la casa, al ver llegar a su ángel de aquella manera, corrió a él sobresaltada y preguntándole: ¿Qué te han hecho? ¿Quién te ha pegado? Dímelo al momento.

Periquín rompió a llorar desconsolado y tirando de su abuelita al interior del zaguán de su casa, le dijo al oído cuando pudo serenarse un poco. Abuelita, nos han quitado al buen Jesús de la escuela y yo he visto al señor Maestro que se lo llevaba. ¡Y dicen que para no volverlo más! ¿Qué mal ha hecho a nadie el buen Jesús, para que nos lo quiten de la escuela, abuelita?

—Ninguno, hijo mío, ninguno. Los hombres se han vuelto malos, muy malos, y el Señor los castigará. Pero no llores, que tu abuelita te comprará un crucifijo de oro, el más hermoso que haya en Palma, y tú lo llevarás puesto y lo querrás mucho y lo desagruarás con tus besos de ángel.

—Es que nos han dicho, que tampoco nos van a dejar llevarlo colgado del cuello. Y yo quiero mucho al buen Jesús, abuelita.

—Pues tú lo llevarás prenda mía, pese a quien pese. ¡Pues no faltaba más! Y si ponen multas, que las pongan; tu abuela las pagará. Y si quieren algo más que lo digan; que aquí estoy yo para dar mi vida por él y por tí.

—Abuelita, me ha dicho Juanito, que si nos ponemos el Crucifijo, nos llevarán a la cárcel; pero yo no tengo miedo y quiero ir a la cárcel por el buen Jesús.

A la abuela le hizo traición su gran corazón de cristiana y de española al sentir el calor de aquellas llamaradas de amor a Dios de su nietecito; y estrechándolo en sus brazos y llenándolo de besos, le repetía:—Tú abuelita irá contigo; tu abuelita irá contigo a la cárcel. No tengas miedo, que el buen Jesús puede más que todos ellos juntos. Te he de comprar el Crucifijo de oro más hermoso que haya en Palma.

bretjat per una sombra d'anyorança, l'anyorança d'una cosa que s'estima i s'esperava presenciar, però que els fets ho impediren.

P. R. M.

Pollensa agost de 1932.

—¿Lo podré estrenar, abuelita, el día de mi primera comunión, que es la semana que viene?

—Lo estrenarás, cielo mío, y ese día va a ser la gorda. Voy a decir hoy mismo a las Monjas, que en el lazo que te están haciendo, borden con sedas y oro un Jesús hermosísimo; y al sastre, que ponga sus cinco sentidos en tú traje; a tu madre y a tus hermanas, que se preparen todas para comulgar contigo ese día.

—Y papá ¿no comulgará, también, abuelita?

Aquella pregunta fué un dardo para el corazón de la cristiana señora. El papá, su propio hijo, sin ser del todo malo, andaba del brazo con los que quitaban los Crucifijos de las escuelas y además se iba apartando cada vez más de la Iglesia y de las prácticas que ella con tanto cuidado le había enseñado. Luchó un momento con su corazón oprimido, besó a su ángel y al besarlo le dijo con la entereza de la mujer fuerte: —Tu papá comulgará con todos.

Aquella misma noche, acababa la cena, llamó la madre aparte al hijo descañado; le describió la escena de la tarde; le contó las lágrimas y la piedad de su hijito, que era un ángel; le repitió la pregunta de la comunión, y le añadió, poniendo toda su alma de madre en las palabras: —Ese día comulgamos todos con Periquín y tú al lado de tu hijo. Déjate ya, hijo mío, de varas, de presidencias y de políticas torcidas que jamás entraron en la casa de tus padres. Vuelve y pronto a los de tu casa, a los tuyos, que fuera no se te ha perdido a tí nada, y menos en esos caminos por donde te llevan esos enemigos de lo bueno. Te lo pide tu madre, que te ama más que al mundo entero, y te lo pide ese ángel de Dios, a quien han hecho llorar esos amigachos tuyos, que no son su padre, ni debieran tener hijos.

A la semana siguiente, Periquín, más hermoso que los lirios y blanco como las mismas azucenas, rizados sus cabellos de oro y brillantes sus grandes hermosos ojos con una alegría del todo celestial, se acercaba por primera vez a la baranda de la comunión transformado en un ángel de Rubens, con el Crucifijo de oro de su abuelita al pecho, y bordado primorosamente en el lazo un hermosísimo Jesús en campo de lirios y de rosas.

Y no subía solo. Subía escoltado de sus padres, seguido de su endiosada abuela y de sus demás hermanos.

El sacerdote al verlo llegar, no pudo contener una lágrima de inmenso consuelo, al pensar que se le acercaba un ángel. En la Iglesia, que estaba ese día de bote en bote, se oyó un murmullo de admiración al ver a don Gregorio subir a comulgar al lado de su hijo que iba hecho una preciosidad.

La abuelita lloraba a más mejor contemplando extasiada a los dos seres que llenaban todo su corazón, y de-

cía después a todo el que la quería que no se cambiaba por nadie; era la mujer más dichosa de la tierra con un hijo vuelto ya a Dios y con un nieto, Periquín, que valía por un río de oro.

Demó

MULTES GRACIOSOS.

INCULTURA SENSE GRACIA.

Aceptant s'invitació d'en Ferrar de Sa Cova, present als lectors de "El Luchador", perquè tinguin la ocasió d'encomanar-los a Deu, els peccadors o personatjats del magnífic tament d'Inca, vull dir, del seu dent Toni Mateu, del no president de Ferro, Bernat Fava i com märtirs, perquè ells ocupats en tar al germá prohisme, no temps de pensar amb la seva

S'altre dia enflocaren una multa en Ferrari, propietari d'un garatge ocasió d'unes reparacions fetes mió del Ajuntament. En Ferrar gué l'inesperada ocurrencia de gar-se a fer-la efectiva, perquè dava la gana de que se servissen seva honrades en so cobrar sa multa per fer-li pagar ignominiosament ell, els plats que un altre, amb desvergonya, volia fer-li rompre ven que aquest Ferrari té tanta ta influencia amb so Sentit Comú li han hagut de llevar sa multa dels tribunals de justicia de la blica, no condemnassin amb gas personatjet qui no magnífica aputa nífic Ajuntament de l'honrada d'Inca.

Altre multa íntimá es Batlle an el metje d'aquella localitat ni Riera, per insults a s'autistat L'honorabilidad i fina cultura a ind Toni Riera no li permetien una multa per motius calumpnia Digué que si li posaven sa multa haver protestat de sa barbarie mesa per l'Ajuntament al obrir ta dins el convent de S. Francesc, pte pronto a pagar, perquè en ben de veres. Però no volguénchu unes pessetes per un acte d'infam que no li permet cometre la educació. No li pogueren denom qu'insultás ningú els qui, en atreviments, insulten el públic Gotsat, i... canviáren el motiu de líco ta. Ara diven que l'ha pagadan molt de gust, no per insults, so la haverse mostrat contrari a uo, se del Ajuntament. Idó, qué vos veu? En aquest temps de tant tat que disfrutam, no se pot ni pensar cosa alguna contra els arxidictatorials d'en Toni Bernat Fava i demás colabores

Cerçament té poca gracia s'ra de que fan alarde d'elemen aprofiten, amb tota llibertat, de de la Esperansa que per interé ha obert l'Ajuntament, segon seu Alcalde, i noltros diem de ho creim, si no tenguessim multa per esser d'opinió no, sabem que l'Ajuntament, qui mos se pren tant d'interés per sa d'Inca, haje donat cap dispenida caminada a cercar qui son els ra tretenen a tirar pedres a s'esrete aquell benemérit inquiero, el Y di Serra. Els dos dits que ja man a sa ma dreta de s'estatua no a senyals de pedrades del seu o m una mostra evident de s'inayad manca de civilisació que heuridad seguir i multar un Ajuntadas tanta multera té. Será que deste segueix a Inca ses persones gru honrades?

Te quejas de las injusticias que contigo cometen...

Consuélate, hijo mío; en las injusticias no es lo peor sufrir, sino cometerlas.—Pita gorta.

DORCHADOR

Textos escogidos

radical Marraco (cuyos producidos hasta hace poco dueros anuales) ha escrito un regocijante artículo con esas sustanciosas líneas que cada partido extrae por manos de sus diputados con la brutalidad de que, por exactos, no adque, que la conducta de la ministerial, haciéndose el sorinterrumpir la colecta, es penos que indecente".

El partido socialista se levantó en el Parlamento, creyéndolo por el señor Marraco? nefable Cordero.

Ados fué asesinado, en Cádiz, Céspedes (Sevilla), el Presidente de la Sociedad Patronal por el jefe del Centro socialista y José Fernández Paz.

El jefe de los Guardas de la provincia, el alcalde socialista, no desafueros contra varias terranos.

eso ha de causar extrañeza, diputado republicano, en recurso, ha denunciado que, sólo provincia de Toledo, más de aldeas socialistas y varios prede Casas del Pueblo han sufridas por hurto, estafa y homicidio.

Si diésemos un largo paseito por las regiones andaluzas y extreme-

infelices nosotros! El elocuente diputado socialista, compañero de Jaume, acaba de comunicar por *El Obrero Balear*, desahid, esta noticia aplastante: el partido podrá esgrimir armas, están al alcance de cualquiera, tan indispensables para el triunfo, la austeridad y una hiscalumnia de toda mácula".

Una gran sensacional notición, veniarbario menos que de Madrid, y por obrir tan autorizado, nos quedancese, otros a oscuras; y seguramenten socialistas también, por carecer de olguenchufes, según cuenta el comendador Jaume.

El nombrado intelectual Azaña, en el Parlamento, "ha descrito la gestión del Gobierno y ha dicho que el oru de elico impera en España, sin que agadan producido víctimas; y se ha ults, so la cosecha, que no se ha in a uno, según se anunciaba".

Por los mismos días, la prensa da cuenta de los siguientes sucesos:

Asalto de un Banco en Avilés.
En Calanda (Teruel) un grupo asalta varias fincas, cortando gran cantidad de olivos y quemando muchas hacinas recién segadas.

Explosión, en Almería, de petardos en los talleres de los periódicos *Heraldo de Almería*, *La Independencia* y *Crónica Meridional*.

Incendio, por medio de gasolina, del kiosco del tipógrafo Juan Carreño en Almería.

Desafueros protegidos por el Alcalde de Valdeiras (León.)

Desórdenes y huelgas en varias otras provincias.

Incendio de fincas en la provincia de Cáceres.

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro protesta de que siga ausente el principio de autoridad en la comarca de Panadés, donde son arrebatadas las gavillas a sus dueños.

Etc., etc., etc.

Con todo... el orden público impera en España, y no ha habido incendios de cosechas, ni desafueros: lo dijo Azaña, y... basta.

Añadió el mismo don Manuel: "En cuanto a política religiosa ¿qué es lo que ha hecho a este respecto el Gobierno? Nos hemos limitado a disolver a la Compañía de Jesús".

Tanto es así, que se expulsó, por las mismas fechas, el cura párroco de Vall de Alba (Castellón), y dos sacerdotes de Villanueva de Alcolea; y son perseguidos los católicos de Torreblanca y Sarratela (Castellón); y son encarcelados en Valencia cuatro católicos de Torrente; y en Vinaroz el alcalde excita las turbas contra los católicos; y en Vigo y en Haro son encarcelados varios jóvenes católicos; y lo mismo en Zafra; y caen multas a granel sobre otros muchos católicos de Malagón, etc., etc.

Ya lo dijo la graciosa *Tribuna Libres* "Como que la República es tan bonachona que se contenta con amenazar de uvas a peras..."

Leímos que se celebró en Roma, no hace mucho, un Congreso internacional de Panificación.

Y no acudió nuestro diputado panadero a exponer el nuevo sistema de panificación eléctrica, que viene experimentando, con tan resonante éxito económico, desde el año pasado.

Omicron.

Ya riñen en el patio

cuervos y te sacarán los ojos.—Lamentaciones del Jeremías de la República.
Y a nosotros, ¿qué?

don José Ortega y Gasset en un artículo titulado "Estos Republicanos no son la República".

Los más de uno y más de mí, desde los que a los quince días de so- dispuesta la República mostráramos en el ra discrepancia de la política, a s'pretendía interpretar su hortodo- el Y discrepáramos de las fuerzas e ja nantes no en este o el otro pun- catua no aproximadamente en todos, y el seu o mismo, tuvimos que hacer un s'inayado paréntesis siempre que la heuricidad nos obligaba a reconocer que las fuerzas gobernantes procedían que deste o el otro con acierto.

Persones grupo a que yo pertenezco, por plo, fué a las elecciones llevando su programa taxativamente esas bras: "No aceptamos el pacto de Sebastián". En mi discurso elec- de León protesté enérgicamente ra la forma "vergonzosa" en que acia la propaganda para las elec- ces, pronunciando a las gentes ce-

sas que los livianos prometedores ignoraban por completo si cabía materialmente cumplir. Igual desafecto he- mos sentido hacia las fórmulas triun- fantes en la Constitución, que han he- cho de ella una Constitución lamenta- ble, sin pies ni cabeza, ni el resto de materia orgánica que suele haber en- tre los pies y la cabeza. Y así suce- sivamente.

Pero no se trata solo de este grupo que es mínimo, ni de mí, que soy, po- co más o menos, un paralítico, sino de otros muchos parlamentarios y de una enorme cuantía de republicanos re- partida por todo el país y mal repre- sentada en el Parlamento. Porque en la lista de los errores republicanos hay que poner entre los primeros el modo erróneo en que se hicieron las elecciones y el "camouflage" de la opinión auténtica que la conjunción republicano-socialista produjo con su torpe mecanismo en casi todas las pro- vincias.

La coincidencia entre los republi- canos comienza, y comenzó pues, por no existir. Pero además es de toda ur- gencia que se haga constar la radical discrepancia. Porque el mayor peli- gro para la República es que se la con- funda con este Gobierno o con cual- quiera otro determinado y aun con el conjunto de fuerzas dominantes en las Cortes actuales. No; es preciso que el país advierta la existencia de otras fuerzas republicanas que piensan y sienten de manera completamente dis- tinta que las hoy preponderantes. A esto han tendido todas mis interven- ciones desde aquella primera en el Ci- ne de la Opera, y que, por algo, titulé: "Rectificación de la República". Y en aquella conferencia se decía que no se aceptaba solidaridad ni responsabi- lidad respecto a lo hecho por los re- publicanos gobernantes hasta la fe- cha; los cuales, por su parte, no han contado para nada con quienes no eran sus amigos y contertulios".

La intención de don José Ortega y Gasset se ve claro que es llevar al ánimo de los españoles desengañados por el fracaso de los gobernantes actuales la idea de que él es el hombre capaci- tado para salvar a la República Espa- ñola. Algo parecido intenta Maura, pe- ro la realidad nos dice que estos se- ñores están equivocados, porque ese sector a que se refiere compuesto de los señores Marañón, Pérez Ayala, Maura y algún otro de segunda fila, es el menos numeroso de la Cámara, es una escasa minoría, que siguiendo su ideario, podríamos llamar paralíti- ca. Los republicanos no están con ellos; están con Azaña, con Indalecio Prieto, con Albornoz, con Pérez Ma- drigal, con Cordero, etc., etc. Hasta ahora estos señores republicanos son la república; esta es la verdad.

La prueba más convincente de que es así, nos la da la prensa demagógi-

ca que toda ella se ha revuelto contra el señor Filósofo. Heraldo de Madrid le supone mozo de estoques de Gil Ro- bles.

"El Socialista" escribe: "Nosotros tenemos un juicio altísimo de don Jo- sé Ortega; pero no lo catalogamos co- mo se suele; para nosotros, don José no es precisamente un filósofo; es un antólogo"... "No lo tenemos por un filósofo..." "Para un artista lo impor- tante es vivir; pero un filósofo sin sistema, ¿qué?... ¡Ni es filósofo ni es nada!".. "Ahora se sale con la tecla de que la Constitución, no tiene pies ni cabeza, ni lo de enmedio"... "aquello de las vertebras le sigue seduciendo"...

Don José; eso no tiene compostura. No es cuestión de perfiles; que perfil más o menos fino no hace la cosa. El mal que usted lamenta es más hondo, está en la mismísima médula. Parece mentira, que usted siendo tan filósofo, no se acordara de medir con el crite- rio psicológico que presta la sana fi- losofía, las dimensiones del alma de la República que sus amigos estaban creando, cuando la predicaban prime- ro, y cuando fabricaban después su vestido; es decir la Constitución. Un ciego veía la que usted no supo, o no quiso ver a tiempo. No hay obra de arte sin artista; y bien claro estaba y el tiempo que se ha seguido lo ha he- cho aun más evidente, que faltaban ar- tistas para obra tan grande, y que ella no podía salir más que como us- ted la pinta en sus discursos y en sus artículos de prensa.

Siga escribiendo y siga hablando claro; que ya que no aproveche a los ciegos que no quieren ver, aprovecha- rá a otros muchos españoles, que si- guen todavía engañados. Una de las obras de misericordia es, enseñar al que no sabe.

Un apartado del discurso del ministro Sr. Prieto, en el debate político

Con sumo gusto transcribimos al pie de la letra, lo dicho por el señor Prieto referente al gran periódico "El Debate" ante las Cortes Constituyen- tes:

Primero porque el elogio en boca del enemigo tiene doble mérito, y se- gundo porque acabábamos de estampar un juicio análogo en nuestro artículo de fondo del número inmediato ante- rior.

ALUSION A "EL DEBATE"

Porque vea su señoría cómo se co- tiza en el campo de las derechas su actitud, su labor y sus prédicas. Yo lo he dicho antes de ahora y no tengo inconveniente en proclamarlo de nuevo. Las derechas en España tienen un ór- gano periodístico magnífico, excelente, honra de la Prensa española, rector cauteloso, inteligente y precavido de la marcha de todas esas colectividades de derecha que, disgregadas, sin coor- dinación, forman un sector muy consi- derable de la vida social española, cu- ya existencia es innegable, y que des- conocerla sería una gran puerilidad. Pues, bien, yo leo con atención todos los días este órgano, porque mucho ha educado mi sentido crítico y su pers- picacia ha ayudado considerablemente a crear la mía, y cuando su señoría habló en Zaragoza, "El Debate" escri- bió al final de un artículo editorial que consagraba a su señoría, lo siguiente: "Nosotros nos dirigimos de nuevo a nuestro público y a las derechas para hacerles notar que cuando se habla co- mo Lerroux en Zaragoza, es que no han sido válidas las magníficas cam- pañas ciudadanas que, contra viento y marea, la derecha realiza. Cierta es que esa calle que está contra el Go- bierno lo está antes que nada por los errores del Gobierno mismo; pero lo que hay de constructivo y de esperan- zador en esa fuerza de oposición po- pular se debe a la organización de la

derecha a los discursos, a los actos rea- lizados. Hechos como el de Zaragoza deben animar a los luchadores a con- tinuar por el mismo camino. No es poco lo que se ha logrado en estos quince meses. Los atropellos y los des- denes del Gobierno no deben producir desaliento a nadie. Si no fuera por una actuación firme no se hubiera podido recorrer la parte del sendero que se ha recorrido ya".

"Yo supongo que en el ánimo de su señoría pesarán mucho estos comenta- rios, estos elogios y estas deducciones certeras, inteligentes, que se hacen en cuanto al fortalecimiento de las dere- chas en virtud de la actitud de su se- ñoría. Desde mi puesto, infinitamente más bajo, al de su señoría — supe- rior el de su señoría por su experien- cia, por su historia, por su elocuencia, por su sabiduría, por su edad, a este que yo ocupo en la política españo- la — yo invito a su señoría — no lo tome su señoría a irreverencia — a reflexionar sobre estos resultados."

Esa es la verdad y el haberla dicho públicamente, honra al Ministro de Obras Públicas.

"El Debate" es el rotativo de mayor difusión en España y una verdadera honra de la prensa española.

"El Debate" está siendo la palanca providencial que levanta las masas ca- tólicas, las dirige y las defiende con todo el valor que pide la sanada per- secución porque están pasando.

Vengan periódicos católicos de esa envergadura. Vengan en las provin- cias principales, ediciones de "El De- bate", o mejor órganos por él dirigidos y como él escritos.

Abrahan los católicos españoles de gran posición sus bolsos, pero con gran generosidad; leamos todos los ca- tólicos "El Debate"; y los ricos con sus caudales y nosotros los pobres, los que podemos menos, con nuestros diez

céntimos diarios y con nuestro entusiasmo decidido por el predominio de nuestra prensa católica, obliguemos a ese gran rotativo a fundar diez, o doce periódicos de su hechura.

Soberbia obra, que pondría en nuestras manos muy pronto resortes insospechados y sería una fuente de éxitos rotundos, en la organización, en la labor y en el triunfo de las masas católicas que deben aspirar a gobernar católicamente a España, como lo pide la inmensa mayoría de los españoles y lo reclama su historia.

La prensa, Señores católicos, la prensa. Nuestros enemigos conocen su valor y dejan ver claramente lo mucho que les preocupa. ¿QUE HACEMOS NOSOTROS POR ELLA? ¿CUANTO DINERO HEMOS GASTADO POR ELLA?

Tal vez dentro de poco tengan lugar elecciones parciales a las que deben acudir nuestras fuerzas, las Derechas católicas. El arma más poderosa para preparar esas elecciones, es la prensa. Si los católicos no se deciden de una vez y resueltamente a crear la gran prensa católica; que no se quejen después, ni de la opresión, ni de sus iglesias cerradas, ni de todas las elecciones perdidas.

¿Qué hacen los católicos mallorquines por su prensa? Ella hace lo imposible y aguanta todos los sacrificios para colocarse a la cabeza.

¿Pero tiene la asistencia que parece que podrían hacerlo? ¿La propagan, se debería tener? ¿Acuden a ella los como parece que la deberían propagar? ¿Se contentan tal vez muchos con recibirla gratis?

Debemos tener, y podemos tener, el amor propio de que en Mallorca la prensa católica esté sobre toda otra prensa. Pero es necesario que eso lo queramos todos.

Digamos las cosas como son. La prensa católica entre nosotros, tiene el aprecio, porque se lo ha ganado; pero no tiene, ni de mucho, el apoyo pecuniario necesario; y no dudamos un punto, de que si los católicos mallorquines se dan perfecta cuenta de lo que el caso merece, acudirán generosos a crear el instrumento que les ha de dar la victoria.

GIL ENCINAS

Un joven perseguía judicialmente a su padre, y el sabio Pitoca, ante quien se veía el pleito le dijo:

—Si no tienes razón, serás condenado; y si la tienes, merecerías serlo.

Lo primero la Religión

El mundo se hunde en un abismo de inmoralidad materialista.

Por la conquista de los gozes materiales los hombres se persiguen, luchan y se despedazan. Los robos, los crímenes, las aberraciones más horrendas se suceden de día en día, con progresión terriblemente creciente. Una ola de odio y sangre amenaza a la humanidad entera.

Se ha querido prescindir de Dios y la Providencia señala con su dedo invisible y certero las consecuencias cruentas de esa torpe, inaudita inhibición.

Es inútil el esfuerzo humano para contener la explosión de odios que encierra el antagonismo de intereses entre hombres, razas y pueblos. Con la proclamación del laicismo en todo y para todo serán vanos los intentos de regeneración. Lo perdido sin Dios, será perdido para siempre.

La Historia, (qué saben ellos de Historia), nos confirma que ley sin Dios, pueblo sin espiritualidad, hombres sin fe, no pueden sobrevivir. Con la negación de la divinidad y del orden trascendente, llevan en sí la negación de la vida perdurable.

Solo lo espiritual es imperecedero. Hasta los pueblos paganos adscribían a solo los dioses el don de la inmortalidad.

Esparta, Grecia y Roma desaparecieron con los últimos vestigios de su crudo materialismo. La luz de la Verdad, venida de lo Alto, dispuso el poderío de los Césares en el pueblo que más sojuzgó al mundo con sus trabas de orden material y de fuerza. En cambio, el Cristianismo, con solo la fuerza de su espiritualidad conquistó al mundo, cediéndole un contenido de cultura y de grandeza que perdurara por los siglos de los siglos.

Los que, por estar encumbrados en las alturas del poder, se empeñan en guiar a la humanidad por los derroteros de un orden desprovisto de esa espiritualidad generadora de energías constructivas en todos los órdenes del verdadero progreso, se estrellarán siempre con la resistencia que opondrán los hombres a perder las conquistas espirituales adquiridas a fuerza de sacrificios sin cuento y de heroísmos sin número.

Esa misma explosión de odios que presenciamos ahora no es sino un postulado de la lucha empeñada en sostener o derruir una civilización y una cultura. Es la pugna tradicional en-

tre la luz y las tinieblas, entre la verdad y el error, entre el bien y el mal.

Por eso repetimos, es inútil el esfuerzo humano para contener la explosión de odios que encierra el antagonismo de intereses entre hombres, razas y pueblos. Lo perdido sin Dios será perdido para siempre; lo ganado por Dios, para siempre será ya ganado.

Y erran torpe y malévolamente los que pretenden el imperio de la irreligión. "Allí donde haya un hombre, ha dicho un filósofo, se levantará siempre un altar a la divinidad".

No desconfiemos los creyentes; antes bien aceptemos las contradicciones, como un saludable revulsivo que la Providencia permite para salvar nuestra vida de espiritualidad.

Seamos impasibles, serenos y esforzados. Amemos siempre lo que ahora amamos y sigamos creyendo lo que siempre creímos, practicando lo que siempre practicamos, profesando lo que siempre profesamos. Redoblemos nuestro espíritu de apostolado. En nuestras campañas, la Religión, siempre lo primero.

S. de P.

De aquí y de allá

ALCALDADAS Y MUNICIPALIDADES

Oviedo 29 — A las nueve de la noche se presentó el día 26, en la casa rectoral de Linares del Acea un guardia municipal de Cangas del Narcea, acompañado por la Benemérita. Requirió al párroco don Recaredo Rodríguez Alonso — sin dejarle cenar ni siquiera coger el sombrero — para que le abriese la iglesia, pues tenía orden de registrar (según dijo) todas las del Concejo, que son 52 parroquias.

Después de escudriñar minuciosamente los rincones, ordenó el guardia, imperiosamente, al señor cura que le acompañase al santuario del Acebo — situado en la cumbre, a mil metros de altura — y no importándole lo intempestivo de la hora, emprendieron la ascensión. Al entrar en la ermita se dirigió el municipal al altar en que estaba depositada una bandera llevada en peregrinación por los habitantes del occidente de Asturias, para impetrar la protección divina en nuestra guerra con Norteamérica. En aquel momento y como si hubiese encontrado el cuerpo de un delito horripilante, el guardia declaró solemnemente que se incautaba de la enseña y detenía a quien

la había custodiado. Llegaron a tamiento a la una de la mañana, alcalde y los guardias civiles, dujeron correctamente con el s te, contrastando esta conducta seguida por el municipal. En ñana del 27 fué don Recaredo en libertad.

La bandera tiene la siguiente descripción: "Virgen del Acebo, de España — 2 de mayo de 1898, el centro la Cruz de la Victoria, do de Asturias. Hacía treinta y años que la bandera estaba cust en el santuario.

En el pueblo de San Esteban Avila han ingresado en la cárcel señoritas para sufrir el arresto torio de la multa impuesta por bernador por asistir a la manifestación en favor del crucifijo.

En Molina de Segura también sido detenidos dos congregant rianos por sus manifestaciones giosas.

EL SOCIALISMO NO AVANZA... LOS CANGREJOS

En Valencia, la Directiva de la ciudad de Empleados Municipales La Unión, por acuerdo de la Junta neral se ha dado de baja en la ración Nacional afecta a la Unión neral de Trabajadores, por ent que esta entidad es un instrumen servicio de la política socialista.

En Zaragoza, los representantes las organizaciones de la Unión rral de Trabajadores de seis localidades importantes después de prot contra el equívoco de que la U. no es el partido socialista, se se de la Federación provincial para otra, libre de la férula socialista.

Dos hechos sintomáticos. Los socialistas que han perdido control sobre las organizaciones oras andaluzas y catalanas, empez perderlo también en Aragón y Vala.

30.000 afiliados al socialismo en ñol, según sus cuentas, mediatiza España, mantienen el más descarado despótico monopolio de representación obrera y se permiten desafiar fuerzas cuya adhesión es incierta, falsa, como en los casos citados.

Y si hasta la confianza de los otros les falta, ¿en nombre de quien tán en el Poder?

EL MUNDO Y PRINCIPALMENTE EUROPA, PARECE QUE HAN PERDIDO LA CABEZA. TODO SON CONFERENCIAS Y MAS CONFERENCIAS. PERO, SEÑORES, LA CAPA NO APARECE POR NINGUN LADO

El 12 de mayo una conferencia la "Petite entente" en Belgrado.

El 14 de mayo una Conferencia netaria centro europeo.

El 6 de junio otra conferencia ternacional para la lucha contra la riphora.

En el mismo mes reunión del Comité financiero de la Sociedad de Naciones para el estudio del problema financiero de los países danos, años, suspendida el día 5.

Otra conferencia de los técnicos nancieros de los países signatarios la Convención de Oslo.

En julio Conferencia económica ternacional de Otawa.

Una conferencia económica mundial Mac Donald ha insinuado el propósito de una conferencia universal Washington.

La gran conferencia de Lausanne. La otra del desarme.

Y vengán gastos enormes para sostener esas conferencias a costa de naciones que se dicen en plena crisis económica, conferencias que como de reparaciones y del desarme, son mucho hablar, mucho comer... y la capa no parece.



¡Y NO HABRA UNA ALMA BUENA QUE MIRE POR EL POBRE CIEGO, JUAN ESPAÑOL, Y TIRE EL PERRO AL ABISMO!!